

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 88 (1980)

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 07.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

RAPPORT D'ACTIVITÉ 1979-1980<sup>1</sup>

Mesdames,  
Mesdemoiselles,  
Messieurs,

L'année sur laquelle le président se penche pour rédiger son rapport n'est ni une année civile ni une année scolaire, ni même une année académique. C'est une période qui va du mois de mai 1979 au mois d'avril 1980 que nous appellerons peut-être l'année de la « Vaudoise ». Cette période a été ponctuée, dans l'activité de notre société, par les quatre séances du programme habituel, soit assemblée générale en mai, sortie en septembre et séances à Lausanne en novembre et février. Nous nous souviendrons cependant que cette année a été marquée par la nomination de trois nouveaux membres d'honneur, à savoir MM. Henri Perrochon, professeur à Payerne, Jean-Charles Biaudet, professeur à l'Université, et Olivier Dessemontet, ancien directeur des Archives cantonales.

## *Activité du comité*

Composé de M<sup>les</sup> Lucienne Hubler et Laurette Wettstein et de MM. Jean-Pierre Chuard, Alain Dénéréaz (jusqu'au 31 décembre 1979), Alain Dubois, André Lasserre, Pierre Margot, Robert Pictet, Gustave Ravussin et du président, le comité s'est vu adjoindre, par l'assemblée générale du 23 février 1980, M<sup>le</sup> Anne-Marie Amoos. Le comité s'est réuni à deux reprises pour préparer les séances et la sortie d'été.

Je rappelle ici que nous bénéficions des services d'une secrétaire à temps partiel : circulaires, mises en enveloppes, expéditions, rappels de cotisations, autant de tâches dont le comité a été soulagé. Merci à M<sup>le</sup> Lise Rapin, qui s'acquitte avec ponctualité de ce travail qui se présente avec beaucoup d'irrégularité.

La Société vaudoise de généalogie est entrée en rapport avec nous : vu la diminution du nombre de ses membres, elle pense devoir se dissoudre et remettre ses collections aux Archives cantonales vaudoises et ses biens à la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie. Le comité étudiera sous quelle forme la SVHA pourra s'engager pour l'utilisation de ces fonds (édition de travaux généalogiques, soit dans la *Revue historique vaudoise*, soit dans une autre publication, création d'un cercle ou d'un groupe d'études généalogiques au sein de la Société, etc.).

L'avenir de quelques monuments historiques est actuellement préoccupant, je pense notamment aux châteaux de Grandson et de Mézery. Plusieurs membres de notre comité participent à un groupe de travail qui se penche sur le sort du château de Mézery.

<sup>1</sup> Rapport présenté à l'assemblée générale ordinaire, le 3 mai 1980 au Mont-sur-Lausanne.

### *Assemblées et sortie d'été*

L'assemblée générale du 5 mai 1979 s'est tenue à la grande salle de Cugy. Après la désignation statutaire du comité, du président et des vérificateurs des comptes (MM. Besse et Décosterd), M. Henri Perrochon fut nommé membre d'honneur. M. André Lasserre nous entretint ensuite de la politique ferroviaire de l'Etat de Vaud de 1850 à 1870. Le syndic Vaney devait encore nous donner quelques renseignements sur la vie de la commune de Cugy.

Le professeur Henri Perrochon n'ayant pu assister à cette séance, une délégation du comité s'est rendue à Payerne le 19 mai pour remettre son diplôme au nouveau membre d'honneur.

La sortie d'été nous conduisit en Gruyère le 1<sup>er</sup> septembre 1979. Le matin fut consacré à la visite du Musée gruérien à Bulle, sous la conduite de M. Denis Buchs, conservateur.

Le repas à Crésuz fut précédé de l'assemblée générale, au cours de laquelle MM. Biaudet et Dessemontet furent acclamés membres d'honneur. L'après-midi, les membres présents ainsi que leurs amis purent visiter le château d'En Bas à Broc, sous la conduite de M. Pierre Margot; M. Jan Horky, restaurateur d'art, donna tous les renseignements sur les travaux qu'il a effectués en ce lieu. Le prieuré, qui se trouve dans la même propriété, et qui est en cours de transformation, fut également l'objet de notre attention. M. Monney, architecte, nous expliqua les problèmes posés par ces travaux. Le temps passa si vite à Broc que seuls les automobilistes purent encore passer à Enney pour visiter la chapelle Notre-Dame.

La séance du 10 novembre 1979 permit à M. Werner Stöckli de donner un aperçu des *découvertes archéologiques au château de Menthon*. M. le professeur Jean-Charles Biaudet nous parla de *Frédéric-César de La Harpe et l'Italie*. C'est en se référant à un ouvrage de M. Andreotti sur Pellegrino Rossi que le professeur honoraire de notre Université nous montra l'intérêt que La Harpe porta au mouvement révolutionnaire de la Restauration en Italie, notamment par les contacts que ce Vaudois entretint avec les chefs «Carbonari».

Auparavant, MM. Biaudet et Dessemontet avaient reçu leur diplôme de membre d'honneur.

Tenue le samedi 23 février 1980 à l'aula du Collège de l'Elysée, à Lausanne, notre dernière assemblée générale a élu M<sup>me</sup> Anne-Marie Amoos membre du comité en remplacement de M. Dénéréaz, démissionnaire. M<sup>me</sup> Amoos reprend la charge de trésorier: nous aurons donc désormais une trésorière. M. Etienne Hofmann nous mena ensuite en Alsace où plutôt nous parla des *relations de Benjamin Constant avec un de ses commettants alsaciens*. Quant à M<sup>me</sup> Sylvie Trolliet, elle nous conta *les heures et malheurs de Constant de Goumoëns, sourd-muet et lithographe*. Ce fut l'occasion pour nos membres d'apprendre à connaître les problèmes posés par l'éducation d'un sourd-muet au XIX<sup>e</sup> siècle.

## *Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique*

Depuis la dernière assemblée générale de mai 1979, le Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique a organisé six séances :

- le 18 mai 1979, MM. Denis Weidmann, archéologue cantonal à Lausanne, Gilbert Kaenel, archéologue, et d'autres membres de la mission suisse aux Kellia, ont décrit «Les fouilles coptes des Kellia (Basse-Egypte) en 1976 et 1977».
- Le 1<sup>er</sup> juin 1979, M. Christophe Makowski, archéologue à Varsovie, a présenté «Le motif du banquet dans l'art funéraire de l'Orient grec à l'époque hellénistique et romaine».
- Le 18 janvier 1980, MM. Claude Bérard et Pierre Ducrey, professeurs à l'Université de Lausanne, ont évoqué «Les découvertes récentes à Érétrie (Eubée)».
- Le 8 février 1980, M. Hans-Peter Isler, professeur à l'Université de Zurich, a parlé de «L'île de Samos et le sanctuaire de Héra».
- Le 29 janvier 1980, M. Philippe Bruneau, professeur à l'Université de Paris-Sorbonne, a présenté «La ville et l'habitat de Délos vers 100 av. J.-C.».
- Le 19 février 1980, M. Rolf Stucky, professeur à l'Université de Bâle, a présenté «De Naxos à Santorin : Les Cyclades à l'âge du Bronze».

Ainsi, après 18 ans d'une vie bien remplie, le Cercle a un peu réduit ses activités traditionnelles, activités qui reprendront normalement à fin mai, pour se poursuivre plus régulièrement dès l'automne prochain.

## *Relations avec les autres sociétés*

Le nouveau président a représenté la SVHA le 12 mai 1979 à l'assemblée générale de la Société jurassienne d'émulation qui se tint à La Chaux-de-Fonds. Les contacts que nous essayons de maintenir avec les sociétés cantonales nous permirent également de participer le 8 septembre 1979 à la 105<sup>e</sup> Fête d'été de la Société d'histoire et d'archéologie de Neuchâtel, à Cortaillod.

Le 27 mars dernier, M. J.-P. Chuard représentait notre société à la Société d'histoire et d'archéologie de Genève et y donnait une conférence sur *Philippe Corsat, éditeur du Carillon de Saint-Gervais et ses amis vaudois*.

Notre comité, et plus particulièrement son ancien président, M. le professeur Paul-Louis Pelet, était l'instigateur de la séance organisée pour les responsables de musées et de sociétés locales s'intéressant à l'histoire dans notre canton. Cette séance a été préparée avec M. Jean-François Robert, chef du Service des forêts. Après la visite de l'Arboretum du vallon de l'Aubonne, perturbée par la pluie, M. Robert expliqua l'origine de ce musée un peu particulier, ainsi que son financement. Il donna encore des renseignements sur le Musée du bois, en cours de préparation.

Cette réunion permit également aux responsables de nos musées locaux d'échanger leurs expériences et leurs soucis.

### *Effectif de la société*

Depuis la dernière assemblée générale ordinaire du 5 mai 1979, nous avons eu le très grand regret de perdre 11 de nos membres. Nous garderons le souvenir de Mme Albert Bahon, à Sainte-Croix, M. Paul Bugnon, à Lausanne, M. Ernest de Gingins, à Payerne, M. Alfred Mayor, à Lausanne, M. Ernest Mérinat, à Lausanne, M. Edouard Meystre, à Lausanne, Mlle L. Paquier, à Lausanne, M. Charles Piguet, à Yverdon, Mme Blanche Pittet, à Bière, Mlle Antoinette Quinche, à Lausanne, et M. Robert Werner, à Pully.

Après avoir enregistré ces onze décès, il nous faut également noter treize démissions. Si nous tenons compte que, de la séance du 5 mai 1979 à celle du 23 février 1980, nous avons reçu 24 nouveaux membres, notre effectif se trouve inchangé par rapport à l'an dernier, soit 953 personnes au 30 avril 1980. Nous ne vous cacherons pas que nous serions heureux de pouvoir fêter pendant notre mandat le millième membre. J'espère vivement que vous m'aideriez à atteindre ce but.

### *Activité future.*

La sortie d'été est fixée au samedi 6 septembre et nous conduira dans la région nyonnaise où nous pourrons visiter, outre les musées de Nyon, probablement le château de Bonmont.

Une séance extraordinaire aura lieu en collaboration avec l'Association pour la restauration de Saint-François le samedi 1<sup>er</sup> novembre.

Avant de conclure, le président aimerait faire partager à l'assemblée générale un souci du comité. En effet, la perception des cotisations est un travail astreignant qui demande beaucoup de temps à notre trésorière. Nous sommes entrés en relation avec le Service des comptes à références des PTT. Il s'agit des bulletins de versement bleus. Pour utiliser ce service, il nous faudrait pouvoir mettre notre fichier sur ordinateur. Peut-être, parmi nos membres, se trouve-t-il quelqu'un utilisant un petit ordinateur où il y aurait la place pour un tel fichier et une telle gestion, sans trop de frais pour notre société. Si tel était le cas, le président serait heureux d'entrer en relation avec cette personne.

Je vais me répéter: je souhaite pouvoir fêter le 1000<sup>e</sup> membre; c'est aussi une nécessité économique pour notre société. Mlle Amoos va vous présenter les comptes et vous expliquera les raisons du déficit 1979. Je relèverai simplement que tout nouveau membre abonné évite une augmentation de cotisation. Je m'explique: chaque *Revue historique vaudoise* tirée en sus des quelque 1000 exemplaires du tirage actuel ne coûte que quelques francs... C'est sur ce vœu que je mets un point final à ce rapport.

MICHEL DEPOISIER, président.

## NOUVEAUX MEMBRES

*Séance du 5 mai 1979 :*

M. Alain Dénéréaz, à Pully, M. Jean Grivat, à Lausanne, M<sup>me</sup> Pierre Nicoulaz, à Territet, M<sup>me</sup> Marie-Louise Tombez, à Moudon.

*Séance du 1<sup>er</sup> septembre 1979 :*

M. Claude Berney, au Pont, M. Laurent Carr, à Willow Grove (USA), M<sup>me</sup> Jeanne Engel, à Lausanne, M<sup>me</sup> Elisabeth Heller, à Nyon, M. Philippe Lemarchand, à Lausanne, M. Jules Reymond, à Denges.

*Séance du 10 novembre 1979 :*

M<sup>me</sup> Marie-Thérèse Berger, à Lausanne, M. Domenico Demarco, à Naples, M. Serge Emeri, à Pully, M. Louis Serra, à Paudex, M. Edouard Simond, à Pully, M<sup>me</sup> Elisabeth Wolfgang, à Paudex, M. Yves-Laurent Wolfgang, à Paudex, M<sup>lle</sup> Antoinette Zaugg, à Lausanne, le Centre de documentation et de recherche Pestalozzi, à Yverdon.

*Séance du 23 février 1980 :*

M. Albert de Goumoëns, à Colombier-sur-Morges, M. Albert Guinand, à Lausanne, M. Fernand Mercier, à Mézières (Vaud), M. Frédéric Paux, à Epalinges, M. Werner Stöckli, à Moudon.

### CENTRE DE DOCUMENTATION ET DE RECHERCHE PESTALOZZI

Sous le titre « Bulletin d'information » le Centre de documentation et de recherche Pestalozzi qui groupe environ dix personnes, soutenues par une Association de membres-amis, publie le compte rendu de ses travaux.

Le 1<sup>er</sup> fascicule (1979) présente les objectifs du Centre : rassembler tout le matériel et les documents susceptibles de mieux faire connaître le rayonnement et la méthode de Pestalozzi dans le monde. Les initiateurs se livrent à des recherches dans les archives et les bibliothèques, organisent des colloques et des conférences et reçoivent les visiteurs intéressés tous les jeudis après-midi, dans un local du château d'Yverdon. Le fascicule n° 3 a paru au printemps 1980.

COMPTE DE PERTES ET PROFITS 1979

Cotisations des membres abonnés . . . . .	14583.—
Cotisations des membres non abonnés . . . . .	1666.—
Abonnements . . . . .	2672.—
Subvention de l'Etat pour échanges R HV . . . . .	2500.—
Subvention de l'Etat pour la société . . . . .	1000.—
Ventes de la R HV 1979 . . . . .	28.—
Publicité . . . . .	1800.—
Dons pour le fonds des illustrations . . . . .	2231.—
Ventes du stock . . . . .	1104.40
Dons . . . . .	666.55
Intérêts . . . . .	2824.40
Frais pour la R HV . . . . .	32708.—
Frais de séances . . . . .	744.70
Frais généraux . . . . .	4282.90
Solde pour balance . . . . .	<u>6660.25</u>
	<u>37735.60</u>
	<u>37735.60</u>

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1979

Chèques postaux . . . . .	6193.43
UBS, compte de dépôt . . . . .	14763.75
CFV, compte d'épargne . . . . .	36521.30
Débiteurs . . . . .	172.10
Impôt anticipé . . . . .	988.10
Titres . . . . .	16000.—
Editions:	
au 1er janvier 1979 . . . . .	13348.80
ventes en 1979 . . . . .	<u>51.—</u>
	13399.80
Fonds des illustrations . . . . .	8000.—
Fonds des tables de la R HV . . . . .	15000.—
Fonds H. Thorens . . . . .	5210.—
Capital:	
au 1er janvier 1979 . . . . .	39689.13
./. solde PP 1979 . . . . .	<u>6660.25</u>
	33028.88
	<u>74638.68</u>
	<u>74638.68</u>